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Gediminas Račiukaitis 是立陶宛激光协会主席。在此，他解释自己的小国家如何能够发展出如此强大的激光产业。

Račiukaitis 先生，当您向人们讲述立陶宛的激光产业时，您是否经常感到难以置信和惊讶？

Račiukaitis：是的，这很正常。

您认为其原因是什么？

Račiukaitis：现在，我们是一个人口不到三百万的小国。一个前苏联加盟共和国，加入欧盟仅 20 年左右。我们已经习惯了被低估。就激光工艺而言，我们自 1966 年便已掌握——比世界上大多数其他国家都长。

为什么这么早？

Račiukaitis：立陶宛的激光产业从根本上说可以追溯到三个大学生。他们于 1962 年前往莫斯科，学习量子电子学以及早期激光技术。他们于 1966 年帮助点亮立陶宛的第一台激光器，后来成立了维尔纽斯大学激光研究中

心以及设有激光工艺部门的物理科学与技术中心，我是该部门的负责人。任何在立陶宛从事激光工作的人都与二者之一有关系。大多数人与二者都有关系。两个机构相距仅 20 公里。自 1983 年以来，我们一直在立陶宛制造用于科学的

商业激光器。

如今立陶宛的激光产业如何？

Račiukaitis：我们国内有 50 多家公司为其生产激光器或光学部件。大约有 1,400 人在那里工作。总营业额约为 1.76 亿欧元。

这并不多。

Račiukaitis：是的，数字并不大。但如果您拥有智能手机，那么相当肯定可在其中找到采用立陶宛 USP 激光器制造的部件。我们这个小国在一些高科技系统上与美国、德国和中国并驾齐驱。

这些公司生产什么？

Račiukaitis：从传统上说，我们在科学用激光器方面实力雄厚。在极光基础设施 ELI 这个欧洲激光项目中，我们致力于研究世界上最强的激光。大约 15 年前，第一批立陶宛公司开始专门生产工业用激光器和光学部件。当时的关

键是 USP 激光器的工业化，我们从一开始就在这方面很强大。我们现在在国内拥有完整的产业链：激光器或激光生产机床制造商、光学部件（例如镀膜透镜或 OPO）制造商。OPO 是激光放大器和转换器，全球销售的 OPO

中 90% 来自立陶宛。现在还有一些合同制造商与激光站合作，提供玻璃切割等高端加工。我们的一些公司目前正在进军医疗技术领域。
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“如果您有智能手机，那么可以相当肯定它的某些部件是用立陶宛 USP 激光器制造的。”

Gediminas Račiukaitis 是立陶宛激光协会主席，也是维尔纽斯物理科学与技术中心激光工艺部门的负责人。他的
研究范围包括激光诱导产生高能电子束以及电子产品的激光选择性金属化。他还是立陶宛激光协会的主席，从一开始就见证了该出口
导向行业的崛起和扩张。

立陶宛在激光方面的旗舰产品是什么？

Račiukaitis：如果只能选择一个，我会说 OPCPA。这是用于超短激光脉冲的放大器。长期以来，立陶宛公司在这方面一直非常成功。总的来说，在 UKP 工艺及其部件方面，我们与世界其他国家处于同样高的地位。对此我

特别高兴，因为这些都是未来的技术，我们将用它们来制造更强的激光器。

您把这些都卖给谁？

Račiukaitis：外国。使用激光工艺进行生产的立陶宛公司很少。很遗憾，与德国相比，这是一个劣势。因为在德国更容易倾听用户的声音并了解用户的需求。毕竟经常见面，并可以参观工厂。我们现在正在努力从最终用户那里获得更

多反馈。他们不来找我们，所以我们必须去拜访他们。我们的立陶宛激光协会目前正计划访问韩国和台湾的公司。

立陶宛激光器成功的秘诀是什么？

Račiukaitis：规模小有时也是一种优势。因为我们都互相认识。大多数公司都是从两所大型机构衍生而来，大多数创始人或员工在学习中与其他公司和机构的同龄员工相识。从学术界转到商界以及反向流动是很常见的。因此，这两所

机构的研发工作主要针对公司的需求。我们这些激光从业人员彼此信任，即使跨公司也不例外。当然，我们在市场上竞争，但公司之间是合作而不是相互对抗。我想说，这种形式在全球光子领域是独一无二的。

立陶宛这个国家从光子产业的非凡成功中得到了什么？

Račiukaitis：毫无疑问，首先是：强大的经济、声誉。但我认为还有更重要的事情：为我的同胞们提供一个家。

您是指什么？

Račiukaitis：在立陶宛，在选择职业时，出国考察是很常见的。最好在牛津学习——无论学什么，无论取得什么成功——然后在瑞典或德国工作。是的，这对一些人来说很不错。但这样就离开了祖国，许多人因此而感到不高

兴。蓬勃发展的激光产业让立陶宛的年轻人看到了自己的美好未来——令人兴奋的任务和高薪的工作。它是人才流失的最佳解药。每年我都会看到人们希望留在家乡的需求。

原因是什么？

Račiukaitis：在维尔纽斯大学，50 名物理系学生中有 40 名选择激光物理或激光工艺。其他物理学科的走廊里比较安静，因为那里没有商业合作。当然，激光这个话题也很棒——但最重要的是，它为未来提供了美好的前景。

年轻人认识到这一点。

您认为立陶宛激光工艺的未来将会如何？

Račiukaitis：从 2009 年到 2021 年，我们的光子学领域每年增长 16%。这个增速很快，但我认为它会以类似的幅度继续下去。为此，我们需要进入更多市场，以便实现增长。我们激光协会正在为此努力。在应用方面，

我看到光通信和量子光通信方面有很好的机会。我已经在观察这个方向的首批企业活动了。这方面将会有更多的事情要做。很快就会。

您对其他国家有什么建议吗？

Račiukaitis：如果科学和工业中不使用激光，那么一切都会停止。一切都会黯淡失色。
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